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去年全國兩
會，頻遭霧霾
侵擾，而前環
保部部長卻缺
席全國人大舉

辦的環保部記者會，本報曾刊發特稿
《環保部長去哪了》，表達媒體們的共
同疑惑。

今年兩會還未開幕，接任環保部部長
剛剛48小時的陳吉寧便主動與媒體見
面，召開媒體座談會，坦言環保問題，
共議治理對策。「專業與能力自不用
說，單從坦誠一點來講，我們要給這位
新部長一個『讚』。」一位參加了座談
會的記者如此評價陳吉寧。其實，自1
月28日陳吉寧獲任命為環保部黨組書記
以來，人們已經開始感受到環保部的點
滴變化。

要環保領域守法成常態
直面問題是解決問題的前提。「過去

的環保執法過鬆，不守法成了環保領域
的常態。現在要把這個常態扭轉過來，
讓守法成為常態。守法必須是企業和政
府部門的底線，」陳吉寧如是說。

2月9日，環保部門被曝光環評違法違
規現象，對此，陳吉寧立即部署，在全
國範圍開展環境保護大檢查，嚴肅查處
違法問題。他提出，建立環境污染微信
舉報平台，支持和動員全社會力量與環
境違法行為作鬥爭，每月向社會公佈群
眾舉報投訴重點環境問題處理情況。陳
吉寧春節期間到 12369 環保熱線調研
時，建議12369使用微信平台，要確保
群眾的環境訴求能在第一時間傳遞到部
裡，還要確保在第一時間受理，並認真
負責地辦理。

自陳吉寧履職環保部一個月以來，環
保部加大對地方政府的督促力度。2月
13日，環保部對外通報了今年一月份環
境重點案件處理情況。春節前後，環保
部已約談三個環境質量發生惡化的地市
政府主要負責人，並責令其出具環境改
善的整改報告。

被正式任命環保部部長48小時，陳吉
寧召開媒體座談會。他表示，「環境保
護不是環保部門單打獨鬥就能做好的，
要動用地方政府、動用全社會形成合
力。這就需要環保部門做到信息公開，
調動全社會的力量共同治污」。

要「督促地方政府管起來」
事實上，陳部長已經點燃環境治理

「三把火」：「要讓環保執法過軟徹底
翻過來」；要「督促地方政府管起
來」；要「形成全社會共同合力的治污
氛圍」。

「實實在在地做工作是今天環保最重
要的一項工作。環境問題不是靠嘴說就
能解決的，是需要我們大家一起努力，
一件事件一件事件做才能解決的。」 新
部長下一步如何做？成效如何？人們拭
目以待。

■記者馬靜兩會報道

治理環境 陳吉寧燒「三把火」

兩會兩會聚聚焦焦

政協委員倡設環保警察

香港文匯報
訊（記者 徐樾
兩會報道）又

是一年全國兩會召開。霧霾在本次兩會召
開前夕再次成為網絡熱點。內地網民通過
香港文匯網官方微博的民意調查，向新任
環保部長陳吉寧喊話，希望環保部不要繼
續當「花瓶」。通過調查發現，有七成網
民遇到環境問題持觀望態度，不會通過官
方渠道進行反映或投訴。

在「霧霾給您和您的家人帶來什麼影
響」的問題中，有超過八成的網民認為
霧霾危害健康。「出行困難」、「影響
情緒」亦成為霧霾帶來的副作用。
網民說起霧霾的影響深有體會，帶有

些無奈。因為空氣問題，有的網民自稱
得了鼻炎，有的網民則是咳嗽，上呼吸
道、肺部炎症、癌症等在特大型城市普
及率很高。網民感歎「霧霾讓人長期亞
健康，是慢性中毒。」網民「正當修行

時wawdj」更直言：「唯空氣沒有特
權……是奪命氣。」
然而，在被問及「會否撥打投訴熱線

投訴環境問題」時，將近七成網民選擇
了「看情況」或「不會」的選項。這顯
示了內地民眾在碰到環境問題時，仍然
選擇了觀望態度，不以實際行動來捍衛
自己的權益。多數網民指，熱線撥打後
並無效果，問題解決遙遙無期，亦有網
民表示並不知道有環保熱線。
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香港文匯報訊（記者 軼

瑋、馬靜、馬琳、田一涵、

高麗丹、張聰、張紫晨，實

習記者 任芳頡 兩會報道）

霧霾之痛又成為全國兩會的

焦點。本報派出多路記者，

在街頭隨機訪問普通民眾，

在會場採訪委員代表，同發

「治霾三問」。傷害身體健

康，剝奪兒時快樂……受訪

者痛陳霧霾給自己和家人帶

來的夢魘；要求嚴查身邊人

插手環保牟利，強化執法監

督機制和懲罰力度……民眾

寄望新任環保部長陳吉寧頂

住壓力，開啟環保新政；不

做環保旁觀者，尊重民間力

量……人們呼喚環境治理的

公共精神，呼喚從自己做

起，從點滴開始。民意顯

示，應對中國霧霾危機乃至

環境困境，政府必須壯士斷

腕，民間同樣責無旁貸，別

無他途。

碰到環境問題 七成人不投訴

問蒼穹
受訪者：24小時便利店店員

不早起上班
的人，或許感
覺不到霧霾嚴
重。我每天凌
晨五點就要騎
車離開家，有

時碰上霧霾天，周圍大霧瀰漫，讓人感
到嗓子不適，有時還會聞到空氣中的異
味，到單位一擦鼻孔，毛巾都是黑的。

受訪者：李佼佼（懷孕5個月準媽媽）
霧霾的影響

太大了！自從
有了寶寶，霧
霾天都不敢出
門，醫生叮囑
每天最好曬半

個小時太陽，但因為霧霾很難做到，而
且醫生說霧霾對新出生的孩子影響比較
大，霧霾進入母體血液，會增加新生兒
患病機率，現在很擔心寶寶的健康，每
天都想着離開北京去一個沒有霧霾的地
方，但內地這種地方很難找。

受訪者：莊小姐（北京某小學教師）
我對霧霾感觸最深刻的就是孩子們再

也不能像我們小時一樣，沐浴在清澈湛
藍的天空下，呼吸着新鮮的空氣。取而
代之的是孩子們晨練的時間不斷被壓
縮，甚至因惡劣天氣被取消。在霧霾天
裡，學生的體育活動只能被局限在室
內。學生們每天似乎已經習慣戴着厚重
的口罩進校離校，連他們口中的話題都
不再是玩樂，而是討論當天的PM值。

問部長
受訪者：柴燕 35歲

環保主管部門
不要只表態，我
們希望看見實實
在在的改變，希
望新部長能頂住
壓力，依法辦
事，努力爭取更

多的資源支持，以當事人的態度和熱情
爭取做更多的事情。事實上，中國環保
問題只要依法辦事即可，承諾與否不是
關鍵，關鍵在於是否有強而有力的監督
機制和相應的懲罰制度以及退出機制。
在提倡公民綠色出行方面，政府部門

首先應問問自己公共交通設計是否合
理；提倡垃圾分類，政府得看看收集垃
圾的人怎麼又把居民分好的垃圾裝在一
起運走；電子垃圾回收很迫切，家裡也
放不下那麼多過時的東西了，但是並不
知道有什麼渠道可回收。

受訪者：賀女士
霧霾之所以屢「治」不止，那是因為

很多環保部門的官員利用手中的權力給
許多污染企業「大開綠燈」，甚至這些
官員的親友等參與其中牟利。我希望陳
部長一定要好好管管這些環保官員中的
「害群之馬」。

受訪者：北京市民申永霞
老百姓渴望藍

天，但中國的環
境問題不是換一
個環保部長就能
解決的。環保部
門的存在感太低

了，希望環保部門今後能加強執法力
度，對污染企業做到零容忍。霧霾是發
展太快的代價，也許我們可以放慢發展
速度，讓環境壓力不用那麼大。

受訪者：馬女士
霧霾天氣難以改善，原因在於國家的

環保治理工作存在斷層，舊的問題沒有
解決，新問題又出來了，一個接着一
個，形成惡性循環，整體就難以改善。
要徹底治癒霧霾，需要很多部門放權。

問自己
受訪者：河北唐先生
在我們村裡，以往過年放鞭炮，從春

節前一直放到正月十五，但今年過年，
全村的人都自發只在年初一當天放鞭
炮。我們只是農民，不懂什麼高科技，
為了孩子們的身體健康，我們在當地種
了很多樹來保護環境。

受訪者：北京市民
我家裡過去是

燒煤炭取暖的，
但近幾年北京霧
霾嚴重，我家已
在兩年前就改用
電器取暖了。保
護環境，防治霧
霾，要靠大家齊
心協力，身體力
行，才會顯現成
效。

受訪者：楊姓北京學生
出門喜歡開

車或打車，哪
怕是很近的距
離，也不喜歡
走路，對於日
常生活垃圾更
沒 有 分 類 意
識，都是隨意

狀態。霧霾的治理不能等，決定不
了大勢，至少可以從自身做起，要
開始培養垃圾分類意識，出去玩少
開私家車，多步行或改坐地鐵等公
共交通工具。

■■準媽媽李佼佼準媽媽李佼佼。。
馬琳馬琳攝攝

■■便利店便利店
收銀員收銀員。。
田一涵田一涵攝攝

■■學習對垃圾分類學習對垃圾分類
的學生的學生。。田一涵田一涵攝攝

■■柴燕母女柴燕母女。。
馬靜馬靜攝攝

■■申永霞申永霞 馬琳馬琳攝攝

■■不再用煤炭取暖不再用煤炭取暖
的民眾的民眾。。田一涵田一涵攝攝

香港文匯報訊（記者李望賢、于永傑、李
陽波 兩會報道）全國政協委員、廣東省文聯
主席許欽松三年前就在全國兩會上提出霧霾
污染問題。「治理霧霾污染最難的地方就在
於必須國家層面制定措施，甚至要不惜犧牲
經濟指標才能根本扭轉。」他也建議，應當
提高環保違法成本，立法嚴懲污染行為，並
且需要加強對環保監管執法力度，必要時單
獨設立環保警察。
許欽松呼籲，當前中國全民環保意識亟待

加強，環保需全面行動，他個人經常出差，
就會盡量帶齊洗漱用品，減
少使用一次性用品，並盡量
綠色出行等。

節能產品回收不利
污染更巨
另外，全國人大代

表、熱學專家程林呼

籲，應警惕節能產品報廢後，因回收不利所造
成的更嚴重污染。程林表示，近年來我國新能
源產業發展迅猛，太陽能發電、新能源汽車以
及家庭用地暖設備中，很多含有重金屬。這些
設備使用壽命結束後，不能做到無害化處理，
所造成的污染遠超他們所節約的能源。他強
調，國家應盡快以法律手段強制回收。
談到對新任環保部長的期待，程林坦言

「新官上任三把火不如使政策保持延續
性」，治理霧霾不是一天兩天能解決的，也
不是一位環保部長或一個部門能根治的。如
果沒有國家產業結構的總體提升，誰當環保
部長都會很難幹。

號召朋友圈少放鞭炮共抗霾
此外，全國人大代表孫維，同時也是陝西

旅遊形象代言人，多年來一直利用各種機會
號召大家從自身做起，共抗霧霾。特別是在
今年春節期間，孫維在朋友圈廣泛號召大家
少放或不放鞭炮，多為環境作貢獻，結果受
到大家的一致擁護。每個支持她的朋友都表
示，會在自己的朋友圈轉發她的號召，希望
讓更多人參與，讓藍天白雲的美好景觀能更
多更長的停留在大家的生活中。
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■許欽松委員認
為，治霾需國家層
面制定措施。

■全國人大代表、熱
學專家程林。

本報北京傳真

■■全國人大代表孫全國人大代表孫
維維。。 本報北京傳真本報北京傳真

■■陳吉寧召開媒體座談會陳吉寧召開媒體座談會，，共共
議環境治理對策議環境治理對策。。 網上圖片網上圖片

■■在杭州西湖在杭州西湖，，一對新人近日戴防毒面具拍攝婚一對新人近日戴防毒面具拍攝婚
紗照紗照，，呼籲支持環保呼籲支持環保，，抵制霧霾抵制霧霾。。 中新社中新社

■■霧霾之痛又成為全國兩會的焦點霧霾之痛又成為全國兩會的焦點。。北京的霧霾問題給民眾帶來的夢魘北京的霧霾問題給民眾帶來的夢魘
未除未除，，民眾渴望強化環保領域的執法監督機制和懲罰力度民眾渴望強化環保領域的執法監督機制和懲罰力度。。 資料圖片資料圖片


